
為應對全球暖化帶來日益頻繁的極端天

氣，港燈近年致力提升電力系統的抵禦能

力，包括強化南丫發電廠抵禦風暴潮與越堤

浪的工作，相信連同新建變電站對抗水浸影

響的新措施全面落實後，將有足夠能力應對

至廿一世紀末由惡劣和極端天氣帶來的挑

戰，以確保電力供應維持穩定和可靠性。港

燈發電科總經理周火勝昨日表示，南丫發電

廠內早前落成投產的燃氣發電機組L12，以及

正在興建的L13機組，其地基高度已採用主

水平基準+7米的規格，即高於海平面5.7

米，亦高於2018年超強颱風「山竹」襲港時

最高水位，大大減低因惡劣以至極端天氣而

發生水浸的可能。 ●香港文匯報記者 王僖

港燈提高新發電站地基抵禦極端天氣
南丫發電廠新機組地基高於海平面5.7米 亦高於「山竹」襲港最高水位
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五星紅旗 我們的信仰

弘德明道

（特刊）

「我們的驕傲——國家
奧運健兒代表團澳門聯歡
晚會」日前在澳門舉行，
在晚會現場，國家奧運代

表團的運動員們站在一起準備齊唱國歌，但他們
左顧右盼，好像在尋找什麼。當國歌奏響的那一
刻，原本面向觀眾的他們，瞬間整齊劃一地轉
身，面向冉冉升起的國旗，放聲高歌。這一幕，
就是中國人刻在骨子裏的信仰：五星紅旗升起的
地方，就是我們的歸宿。
杭州亞運會上，00後小將陳冠鋒在百米決賽中
榮獲第七名，奪得冠軍的是謝震業。賽後，教練
遞給他一面國旗，讓他和謝震業一同慶祝，但他
卻把國旗還了回去，說出了一句令人動容的話：
「我可以是第七名，但我的國旗不能。」他的話
也讓網友瞬間破防，大家都說：「國旗不會嫌棄
每一個為國爭光的孩子。」次日，在4×100米接
力中，他終於與隊友一起奪冠，可以自豪地披上
國旗。
你知道第一個身披國旗慶祝的運動員是誰嗎？

1996年美國亞特蘭大奧運會，王軍
霞在奪得5,000米冠軍之後，她繼
續在場上奔跑，彷彿在尋找什麼。
這時，一個留學生拿出一面國旗交
給了她，於是，奧運史上最美的畫
面出現了，東方神鹿身披國旗在奧
運賽場上奔跑。這一幕，甚至被寫入了歷史課
本。
從1932年劉長春獨闖奧運會，到1984年中國重

返奧運會，這漫長的52年奧運會上產生的金牌，
卻沒有一枚屬於中國。直到1984年洛杉磯奧運會
上，許海峰終於為中國贏得了歷史上的第一塊奧
運金牌。當《義勇軍進行曲》首次奏響在奧運賽
場上時，許多美國人面面相覷，不解這是哪國的
國歌？而今，全世界沒有人不認識中國的國旗，
也有越來越多外國人會唱中國國歌。
更令我自豪的是，迄今為止，香港選手也已獲
得4枚奧運金牌，這份榮耀不僅屬於香港，更是屬
於中國。為什麼我們的眼裏常含淚水？因為我們
對祖國愛得深沉。

洪明基 全國政協委員

港燈昨日安排傳媒參觀南丫島發電廠防水浸新措
施。周火勝表示，南丫發電廠一直把為香港提

供穩定和可靠的電力供應視為首要任務，而愈來愈
頻繁的惡劣以至極端天氣，將為這個任務帶來更多
挑戰。因此南丫發電廠內除建築物的地基高度已採
用水平基準+7米的規格外，多個關鍵地點均設有防
波堤和高約兩米的防洪牆，減低因風暴潮和越堤浪
對發電設施可能帶來的影響。

近海位置加裝可拆除式防洪閘
他表示，今年內還會在發電廠內近海位置加裝
可拆除式防洪閘，並陸續為重要關鍵發電設施提
升或加裝保護裝置，確保一旦遇上水浸、惡劣以
至極端天氣時，依然能夠正常運作。而在超強颱
風襲港時，港燈將安排足夠營運和維修人員在發
電廠留守，以及通過定期演習，提高發電廠人員
應對暴風和水浸的能力，確保發電機組正常運
作。
港燈絕大部分輸電及和配電網絡都鋪設於地底，
不易受雷擊和惡劣天氣影響。數年前在超強颱風
「山竹」襲港期間，除了個別位於港島東區沿岸的
變電站受影響，港燈的電力供應大致維持正常。

分階段為變電站加裝增高擋水牆

港燈輸配電科總經理楊廣通指出，參照過往的
水浸紀錄，距離岸邊100米以內的低窪地區在遇
上惡劣以至極端天氣時，受水浸的威脅相對較
大，因此港燈在可行情況下，正分階段為變電站
加裝或提升高度為主水平基準+6米的擋水牆，
預計至2026年初，有關工程將覆蓋所有距離岸邊
100 米內、位處有嚴重水浸風險地區的電力設

施。
至於位於城市中心的電力設施，雖然遠離海岸，

港燈亦已全面檢視，「會因應不同情況、不同位
置，提升該些設施對水浸的防禦能力。」
港燈又在檢視過所有變電站的地理分布後，已

於過去 10年分批為逾 280個變電站加裝或提升 5
項防洪主要措施防水浸，包括在電力設施加裝自

動抽水泵；在變電站入口和通風入口加裝擋水牆/
板；在主要供電設施加裝承托基座以加強防洪能
力；安裝閉路電視及多階段水浸警報系統；以及
利用遙距系統加強電站監察，掌握電站實時情
況。楊廣通表示，港燈會全面規劃和推行防止發
電廠與變電站受水浸、惡劣以至極端天氣影響的
相關措施。

東 區 筲
箕 灣 關 愛
隊自去年9
月 成 立 以
來 ， 除 了
日 常 與 社

區內的居民緊密聯繫外，亦為街坊排憂解難及傳遞
關懷，如上門提供簡單家居維修、在節日期間派發
福袋與居民互動和送上祝福等。我們的服務宗旨是
透過多元服務關懷社區每一處，為有需要的居民提
供協助。
身為筲箕灣關愛隊隊長，我理解到筲箕灣是一個

歷史悠久的社區 ，不但人口密集、大廈樓齡高，亦
有眾多長者聚居，所以我們召集隊員和義工，透過
團隊力量為獨居或行動不便的長者提供服務，包括
定期上門探訪、提供簡單家居清潔等，務求在日常
服務中了解長者需求，同時尋求社區資源，協助他
們滿足生活需要和解決問題。我們也感謝一群熱心
街坊提供信息，讓關愛隊得以聯絡到一些長期需要
協助的長者，協助上門維修傢俬和電器後，不少居
民展露燦爛笑容，令我們倍感窩心和鼓舞。
筲箕灣關愛隊為過去的努力感到自豪。我們不僅

在緊急情況下提供支援，還舉辦多元化的服務及活

動，例如為長者量血壓服務，推廣健康生活「治未
病」的概念，在隊員的努力下，現已累計超過
5,000人次受惠；亦定期舉辦測血糖活動，關注糖
尿病對患者造成的影響，以及教導居民預防疾病的
知識。此外，我們也協助相關部門宣傳及推廣環保
意識的活動等。

聆聽心聲 關懷送暖
在眾多活動中，其中一次探訪獨居老人令我留下
深刻印象。他眼神顯得孤獨，家中擺設也很簡單，
只有一張舊沙發和桌子。長者告訴我，他的孩子因
工作長年在外，平日只偶爾透過電話聯繫。聽着對
方的故事，我感受到他對家人的掛念。
這次探訪讓我深刻體會到，關懷與陪伴對有需要
的人，例如獨居長者等尤其重要，簡單聊天和陪伴
或已能為他們帶來溫暖和希望。我期望這些故事讓
更多熱心市民加入關愛隊成為義工，為更多有需要
的人服務，把關愛傳遍社區。
筲箕灣關愛隊期望未來繼續凝聚社區力量，堅持
「用心為社區」的信念，與居民攜手共建更美好的
東區，成為他們可信任和依靠的朋友。

●東區筲箕灣關愛隊隊長 林心亷
（標題及小題為編者所加）

香港文匯報訊（記者 姬文風）高等教育是香港重
要的「金字招牌」，確保以至持續提升大學課程和
教學質素的工作尤其重要。教資會轄下質素保證局
昨日公布第三輪質素核證周期的香港大學質素核證
報告。報告列舉若干良好實踐做法和建議行動，藉
此鼓勵港大以至整個高等教育界別持續優化其質素
保證機制。
報告指出，港大的課程發展和審批、監察和檢討
的方法和程序行之有效，港大專業進修學院亦然。
評審小組認為， 在質素保證過程中，港大貫徹落實
與大學外在環境接軌，讓課程在很大程度上參照本
地和國際基準，從而使整體課程和課程內容質素得
以提升，是良好的實踐做法。
評審小組特別嘉許港大教與學創新中心舉辦的多
元化專業發展活動，認為能有效支援教學人員在教
學事業上不同階段的需要。
報告並提到，港大各學院的教與學質素委員會主席均
為大學教與學質素委員會當然成員，在學院與港大中央
層面的質素管理起關鍵聯繫作用。然而評審小組指，儘
管港大大部分學院教與學質素委員會職權範圍均列明副
院長（教學）是委員會主席，因此也是大學教與學質素
委員會成員，惟部分學院未有作此安排，另外也有一些
學院的教與學質素委員會未有學生成員。
評審小組建議港大檢視大學及學院教與學質素委
員會的組成，研究如何使負責教學的副院長在質素
和學術水平委員會內的代表性和角色更趨一致；並
確保學生參與各學院教與學質素委員會方面的做法
一致。
港大回應表示，對獲得評審小組認可和正面評價
感到鼓舞，校方亦已採納意見，積極檢視大學及各
學院教與學質素委員會的組成，並仔細研究整份核
證報告的意見，以進一步提升教育質素。

香港文匯報訊 工聯會第三十九屆婦女事務委
員會昨日拜訪民政及青年事務局，與局長麥美娟
會面，並提交「推動婦女全面發展 構建健康和
諧社會」意見書。會上，工聯會副會長、婦委主
任程岸麗，工聯婦委副主任兼立法會議員陸頌
雄，工聯婦委副主任洪美容及工聯婦委委員，提
出增加基層婦女學習機會、幫助婦女發揮自我價
值等7項建議。

增託管服務助提高生育率
工聯婦委提出，特區政府應制訂婦女發展藍圖
及一套全面的婦女事務政策，包括：就業、培
訓、健康、生育、反歧視等，針對不同階段的婦
女發展需要。主任程岸麗表示，最近工聯婦委正
進行一系列的調查研究，以街頭訪問、焦點小組
訪談、問卷調查等方式了解本港婦女對託兒教育
就業等方面的需要。
工聯婦委建議增加幼兒託管服務，既可釋放婦
女勞動力，亦有助提高生育率，以解決香港目前
「低生育率、低婦女勞動參與率」的現象。
為促進婦女全面發展，幫助婦女投入勞動市
場，程岸麗建議政府加大對婦女培訓的支持力
度，如：提供教育資源和職業培訓，幫助婦女學
習新技能或提升現有技能，提高婦女在職場中的
競爭力；鼓勵她們探索不同的職業道路，幫助婦
女轉型、發掘潛能。
洪美容反映，婦女因為要照顧家庭而難以兼顧
長時間工作，往往在擇業時受到限制，建議政府應
更積極推動家庭友善政策，鼓勵企業開展更多家庭

友善措施，如設立「家長假」、「親職假」等措
施，賦予雙職婦女在工作中的靈活性；建議帶頭在
18區社區設施，如社區康健中心增設臨時或彈性
託管服務名額，以支援婦女靈活就業和學習。

冀為孕前夫婦提供免費輔導課程
陸頌雄表示，當今社會不少年輕人懼怕成為家
長，生育壓力也隨之提升。建議加強對「新手父
母」的心理疏導，推出家庭教育培訓課程，如：
為孕前夫婦提供免費課程，加強家長在成為父母

前開始學習培育子女、親子教育、人生規劃方面
的能力，在心理方面做好準備，既可鼓勵生育，
同時協助建立和諧家庭，並建議特區政府參考內
地學校、家庭及社會協同育人機制，在本港學校
和社區德育教育中加入弘揚中國傳統美德元素，
加強家國觀念。
工聯婦委引述麥美娟回應表示，局方積極透過

各種方式鼓勵商界帶頭實行家庭友善政策，社會
各界可透過廣泛討論凝聚共識，勞、資、官三方
共同合作營造家庭友善氛圍。

清潔家居整電器 為「老友記」排憂解難
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●工聯會第三十九屆婦女事務委員會昨日拜訪民政及青年事務局。

●南丫發電廠在多個關鍵地點設置約兩米高防洪牆。
香港文匯報記者涂穴 攝

▲周火勝（左）及楊廣通（右）簡介港燈應對氣候變化及極端天氣措施。 香港文匯報記者涂穴 攝

▶可拆除式防洪閘保護南丫發電廠內重要關鍵發電設施及相關輔助設施。 香港文匯報記者涂穴 攝


